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谷雨过后，我们从云南南
涧县城出发，到无量山中看茶
园风光，听种茶故事。车到无
量山樱花谷景区时，正是中
午，头顶的太阳正烈，但在山
中，却凉爽至极。站在路边往
下看，就见谷里的樱花树们正
披着一身绿装，像一把把大伞
一样，给脚下的茶树遮挡阳光，绿油油的茶树则
在冬樱花树下蓬勃生长。

我们走进施宗向开的晶品山庄。施宗向是无
量山人，在外打工两年后回到家乡，做起了以彝
族雷响茶文化为依托的茶园旅游文化项目，在
2012年成立这个晶品山庄。山庄建在无量山中一
个叫野鸡牙口的地方，庄园往下几百米就是一大
片茶园，施宗向到外地交茶还没有回来。

于是，我们驱车前往华庆茶厂。茶厂里建在
樱花谷中间地带，在茶厂办公室里，我们见到了
来自台湾的黄先生和谢先生。

2000年前，这里也是一片茶园，栽种的是云
南大叶种茶。 2000年，由南涧县招商引进台资企
业来投资，重新开发种植小叶种茶。通过十多年
的用心经营，如今，这里已成为全国知名的美丽

樱花生态茶园了。每年12月中旬，那上千株生长
在茶园里的冬樱花便开出花朵，吸引着很多人前
来。现在，冬樱花树转绿，开始了一场茶树尖尖
上的美丽约会。一时之间，附近村民纷纷前来采
茶，赚上点额外的费用。黄先生介绍说，开始采
的那几天，只有 100 多人，而后人数就会逐日增
多，最多的时候会有500多人在同时采茶。

“本地人种的属于云南大叶种茶，清明节前开
始采收，到谷雨前结束。我们的小叶种茶在这时
开始采摘。”黄先生说。谈话间，新沏的乌龙茶特
有的香味开始流溢在办公室里。谢先生介绍说：

“北纬 25℃是最适宜种茶的地方，茶园就在这个
纬度上。”交流中，他一再说，无量山这片山太好
了，可以做出许多好茶来。

当我们在华庆茶园里流连时，施宗向驱车找

来，带我们去公郎镇茶花树村寻
找古茶树。村庄背靠无量山，村
里家家有茶园，户户都有制茶
机。站在村口一望，村庄已被浓
密的核桃林和茶园所包围。据设
在该村的鑫凤凰茶叶专业合作社
理事长李丽飞介绍， 2009 年，
成立这个茶叶专业合作社时，茶

园面积才有 6000 多亩，如今已发展到近 1 万亩。
合作社里的制茶师傅杨金福带着我们去看村里的
古茶树。“这棵茶树有好几百年了，现在主人家将
茶树的采摘权卖给我们合作社，一年两万元。”穿
过村中小道，进入核桃林里，我们终于在一块地
里看到了那株古树茶，这棵老茶树至今还年年长
新枝、岁岁发新芽。

云南是茶树原产地的中心，唐代陆羽在 《茶
经》中写道：“茶者，南方之嘉木也，高一尺、二
尺、乃至数十尺。”据史料载，云南是野生茶树最
集中的地区，而南涧无量山又是云南茶的原产地
之一，无量山中，从澜沧江两岸的广袤山地开
始，一直延伸到西双版纳，都是云南茶叶的主产
区，颇富传奇的普洱茶和茶马古道便是沿着无量
大山和澜沧江这条大河衍生出来的。

以电影 《阿凡达》 取景地享誉世界的张家界，
与世界著名的“水上都市”威尼斯正式缔结“山水
盟约”，联手打造世界最经典的山水之旅。

在威尼斯举行的张家界旅游推介会上，中国张
家界市旅游和外侨委员会主任兰智平，与意大利威
尼托旅游协会联盟主席安东尼·西皮奥尼，签订了
旅游文化合作框架协议。

张家界威尼斯缔结的“山水盟约”，包括旅游
资源共享、客源互送，加强旅游文化交流与合作，
鼓励两地投资商在对方地域投资开发旅游项目，运
用双方的宣传信息平台相互推介，分享双方旅游文
化创新的最新成果，加大两地旅游和文化合作交流
等。双方还就明确旅游合作年会制度、不定期开展
项目合作交流等进行了沟通。

意大利威尼托旅游协会联盟主席安东尼·西皮
奥尼、威尼托旅游推广部部长克劳迪·德多拉提斯
说，张家界有着最原始的生态，是世界人民向往之
地。威尼托是意大利和欧洲最著名的旅游区，有着
丰富的旅游经验，两个世界级旅游目的地携手合
作，一定能创造新的未来。

张家界是古老中国的传奇，这里集中了奇峰、
峡谷、溶洞、温泉、湖泊、漂流、原始森林、名胜
古迹等资源，是世界罕见的旅游资源富集之地。特
别是以“张家界地貌”命名的264平方公里石英砂
岩大峰林，为世界独有。英国著名记者、地质学家
西蒙·温彻斯特在 《纽约时报》撰文，赞美“张家
界像长城一样伟大”；“酷似摩天大楼的石峰，是存

在于我们星球上最不寻常的地理生物生态学奇景”。2014年，张家界市接待游
客近4000万人次，旅游总收入248亿元。虽然张家界旅游的接待量在中国居同
类景区前列，但境外游客比例不高，欧美游客份额更少。此次张家界借米兰世
博会的机会，与著名旅游城市威尼斯所在地的威尼托大区联手合作，期望共同
推进两地旅游文化的优势互补、共同发展。

威尼斯是意大利威尼托大区的首府。威尼托旅游协会联盟是意大利旅游协
会联盟在威尼托大区的分会，旅游协会联盟有着52年的历史，拥有300多家核
心企业成员，年接待游客6500万人次。

意大利威尼托旅游推广部部长克劳迪·德多拉提斯、威尼托旅游协会联盟
主席安东尼·西皮奥尼和21家威尼托知名旅行商代表参加了在威尼斯举行的张
家界旅游推广交流会，共同见证了旅游文化合作框架协议的签订。威尼托新发
现旅游集团董事长爱丽丝多会后与张家界代表团成员一一交换名片，还重点与
张家界旅游企业负责人对结。他高兴地说，将借助张家界和威尼斯签约，尽快
整合威尼托旅游客源市场，把美丽张家界介绍给意大利人民，更好地拓展两地
旅游客源市场。
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“凡出言，信为先，诈与妄，奚
可焉？话说多，不如少……”甫一走
进河北省滦平县金沟屯镇中心小
学，清脆响亮的诵读声就传遍整条
走廊，一年级学生正以纯正的普
通话背诵《弟子规》之“信”。

河北滦平县“普通话之乡”
的大名，果不虚传，学生把每个
字，都念得清晰标准、铿锵悦
耳。笔者不禁惊叹，如此标准的
普通话是怎么培养的呢？

沿着走廊向前，两侧墙壁上
挂着许多学生书法作品和朗读比
赛的照片。中心小学校长马文德
告诉我们，滦平县致力推动普通
话，以“推广普通话，共筑中国
梦”为主题，在全县中小学校广
泛开展书法、朗诵、演讲等推普
活动，以实现“说普通话，写规
范字，做文明人”的目标。

滦平县教体局黄振松告诉我
们，该县无论男女老幼，普通话
水平普遍较高，他们音准分明，
声韵调准确，字正腔圆，没有尾
音，该县也因此被认定为标准普
通话县城。在滦平县职业技术教
育中心，我们发现了一台有趣的
机器，原来这里是省语言文字测
试中心在此建设的普通话模拟测
试点，用以测试该校旅游、服
务、幼教等专业学生，提升他们
的普通话水平。这样的测试点在
金沟屯普通话文化展室内也有，用于测试该村村民和参观文化
展室的部分人员。

滦平县文化旅游局局长赵向东介绍，为增强趣味性，金山
岭游客中心一楼设立了体验区测试点，游客也可以检测自己的

普通话水平。“滦平县还被教育部确定为全国
唯一普遍话体验区和教育部语言文字工作基

层联系点。”赵向东说，如今有不少留学生
来到滦平县体验最纯正的普通话，感受

中华文化精髓。5月28日，北师大墨西
哥留学生 120人体验团来到滦平，侧

重体验普通话文化，感受纯正普通
话的独特魅力。留学生们在滦平

走进农家，体验农家生活，走
进田间地头，感受农民日常

辛劳的耕作，在与当地农
民的交谈中，置身于普通

话氛围里。此外，这些留学生还
走进职教中心与学生交流。滦平县职

教中心校长孙立侠介绍，职教中心里有专
门学习书法、绘画的学生，留学生们通过与他

们的交流，既能学习普通话，又能更深切地感受中
国传统文化。
赵向东介绍，滦平县目前正大力发展普通话文化产业，打

造集学习、交流、体验、游览、休闲于一体的普通话文化产业链，未
来将吸引更多国内外游客走进滦平，感受浓郁的普通话文化。
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茶香四溢无量山
杨训波

打开世界地图，智利如同带状
公园一样被镶嵌在南美大陆的最南
端。因为整个大陆与南极洲隔海相
望，智利人喜欢称自己的国家为

“天涯之国”。在距离智利漫长的海
岸线以西 3700 公里远处的南太平

洋，有一个很大的孤岛，叫复活节
岛，这是图为 1772 年荷兰探险家洛
加文船队首次发现并登上该岛时，
正好是复活节，岛由此得名。

我们从智利首都圣地亚哥乘飞
机前往复活节岛度假。上岛后，海

风习习，感觉畅爽。岛上高高的椰
子树上硕果累累，盛开的鲜花随处
可见。海岛的天气更有意思，说下
雨就来一片云彩下雨，但一会儿功
夫就雨过天晴。此时，雨后的海面
上生成的瑰丽彩虹在阳光下美丽动
人，如仙境一般。我们在岛上几乎
天天能看到海上彩虹，真美。

考古学家在岛上一共发现了约
1000 尊摩艾石像。其中，被矗立在
环岛海滨各个祭坛上的就有 600 多
尊。研究发现，这些巨大的石像都
是在10至17世纪雕刻完成的，也许
与当时岛民的宗教信仰相关。

我们的女导游是土生土长的复
活节岛人。她说她的长辈们视摩艾
石像为守护神。

我们见到许多半途而废的摩艾
石像，有的已快雕刻完工了。是什
么原因和什么力量让这神圣的摩艾
石像雕刻工程戛然而止呢？更让人
费解的是，祭坛上的摩艾石像群眼
神不是在眺望大海，而都在仰望星
空！这么说，巨大的摩艾石像可能
是外星人所为的传闻也许并非空穴
来风。这么多的巨大摩艾石像，如
此多年与世隔绝原生态的孤岛，这
么多越传越神的谜团，使复活节岛
如磁石一般吸引世界各地游客前来
探险旅游。

在岛上，我们参观到的每一处

摩艾石像群都不同，有些石像还戴
着大红帽子。导游说，这红帽子越
大，说明地位越高，越是大人物。
仔细观察，这些石像有大耳朵，中
耳朵和小耳朵的。有人说，大耳朵
的是有大智慧的贤达上等人，中耳
朵的次之，小耳朵的是黎民百姓。

考古学家研究发现，雕一尊摩
艾石像需要 30 名雕工每天干 8 小
时，干一年才能雕刻出一尊石像。
而将雕刻好的摩艾石像搬运到海滨
祭坛上，更需 90 个劳力移动两个月
才能完成。将巨大的石像平安竖立
起来并准确地安放到祭坛上又需要3
个月才行。如此浩大的工程当年又
是如何分工合作完成的呢？

在复活节岛上，那个有 15 个石
像站成一排的海边石雕群最为出
名。千百年来，他们不管风吹日
晒，面向岛上的村庄，背对大海守
护着这个孤岛，忠贞不渝，这个有
15个摩艾石像的旅游胜地名叫Ton-
gariki。

复活节岛没有游轮码头，想去
那里探秘，只能从智利首都圣地亚
哥乘直飞航班，要在浩瀚的太平洋
上空飞行近6个小时才能抵达，岛上
除了海景、沙滩、潜水和探索摩艾
石像奥秘外，神秘海边山洞里面保
存良好的彩色大鸟壁画记录着复活
节岛的文明史。

游智利复活节岛
谷世强（美国） 文/图

游智利复活节岛
谷世强（美国） 文/图

专列，在人们心中，享有很高威望，十分向
往。现在，铁道与旅游部门合作，开辟了专列旅
游。同时，广而告之，说有很多特色：一线多游，
行程更加丰富，花钱少游览多；旅程专为中老年人
设计，旅游质量有保障；铺位固定，中途不上下游
客，安全便利；全程有导游、医生和指挥小组护
航，游客可安心、放心、省心。

在如此号召下，我与夫人参与了从北京到九
江、婺源、武夷山、厦门、鼓浪屿、永定土楼、
宜春、韶山之旅，体验专列游的滋味。

专列设备陈旧

专列是旧车改装，洗手间、厕所陈旧，其
地面和墙壁，泥土污迹斑斑，厕所里，有些
蹲位的座板破烂，简直难以入厕。

列车上，没有播音设备，卧铺包房里
听不到旅途资讯，更不知身处何方，沿途
有何美景，整个车厢压根儿没有文娱生
活。如果发生紧急事故，来不及通告全

车人员。
原说专列上有餐车，而我们

此次旅行却没有，一日三餐，只
供应送到包房里很差的盒饭。

专列车速太慢

本 以 为 专
列起码应以正常

速 度 行 进 ，
可事实

上比慢车还慢，是特慢，因为要避让来往的各种车
辆，有站没站都得停，次数难以统计，时间长短不
一，最长的要停两小时多，因此到站常常误点。从
北京到江西九江用了 21个小时，从武夷山到厦门花
18 个小时，从福建龙岩到江西宜春花了 21 个小时，
从湖南长沙回北京花了28个小时。

加上每次挤在候车室等车两三个小时，如此漫
长时间呆在车站和车厢里，既浪费宝贵的游览时
光，也枯燥难熬。

特别是沿途，即使是到了如郑州站等大站，停
车近两个小时，也不开车门，让旅客到站台散步。
说是为了安全，游客只能透过一个小窗口，伸手把
钱交给站台上的小贩买点东西。有人戏说成了囚
犯，甚至不如囚犯，因为囚犯也有放风时间。

旅游活动拥挤不堪

专列有十多个车厢，游客四五百人。庞大的队
伍入站上车，或下车出站，或奔赴饭馆吃饭，或前
往景点参观，经常如一窝蜂，拥挤行进。许多人是
怕占不到好座位，抢不到好位置，人为地制造紧张
气氛。结果是吃饭打冲锋，游览如赶路，既吃不好
也看不好。

有一次，在厦门南顺鳄鱼园吃午饭，几百游客
蜂拥上楼，乱成一片。要上洗手间不让走直路，要
绕大楼一圈下楼，为的是要游客路经超市购物。又
如在永定高北土楼群参观，蜂拥而进，拥挤不堪，
看不好，也听不清。因此如何科学地把大队伍分成
小团队，节制有序地活动游览，是旅游专列值得研
究的问题。

吃住行缺乏管理标准

在旅程中，各地接待缺乏管

理标准，时好时坏，让专列游客饱尝甜酸苦辣。有
的地方住宿和伙食较好，有的却很差劲，住房像客
栈，没有餐厅，没有电话，电视不能看。特别是到
长沙住在一个培训中心，住宿条件差不说，房间的
厕所都是蹲位，老人蹲不下。早餐每人只能吃一个
很小馒头，只有咸菜、没有鸡蛋。可到了宜春，导
游却极力推荐游客泡高价富硒温泉。

总之，此次专列之旅，怨声载道，观赏不到油
菜花海是小事，几乎众口一词，再也不敢领教专
列游了。

原以为，这可能是个别专列出现的问题，但
与旅行社导游聊天，这位导游说，上次去桂林的
那趟专列设备更差，连水壶都缺。因此，她不
愿再沾这项目。

专为中老年人设计的专列游，存在上述种
种问题，很难让人安心、放心、省心，满
意 。既专为中老年设计，首要的是，需要
在机车、食宿和旅游活动上，让中老年人
感到舒适、宽松、安全，游有所值，因此
需要大力改善。

眼 下 的 专 列 游 ， 往 往 是 三 点 一
线：即车站——景点——住宿地 （远
离市区），只与城市沾边，游人对
其内在市容并无体会，实在是憾
事。再有专列游要好听又好
玩，专列服务要温馨舒适，
让游人留下美好的旅途回
忆，这样专列游才会
广受欢迎。
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